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Durante los últimos días
de agosto (desde el
miércoles 29 al viernes

31) una delegación de la Cruz
Roja Argentina, filial La Plata,
visitó Quiroga para dictar talle-
res sobre Reanimación Cardio-
pulmonar y Primeros Auxilios.
La recorrida instructiva abarcó
todas las escuelas de la locali-
dad desde el Jardín de Infantes
al Bachillerato de Adultos, pa-
sando por las escuelas N° 8, 13,
el secundario n° 11 y las escue-
las rurales de la zona (escuela
41 y extensión 2110 de la Coro-
na); también hubo una visita a
la vecina localidad de La Niña
para continuar el itinerario ins-
tructivo. Pero en Quiroga la ta-
rea docente de la delegación de
la Cruz Roja no se agotó en el
ámbito educativo, sino que al-
canzó al Taller Protegido, a in-
feriores y escuelita de fútbol del

«La salud sexual es un estado
de bienestar físico, mental y so-
cial en relación con la sexuali-
dad. Requiere un enfoque posi-
tivo y respetuoso de la sexuali-
dad y de las relaciones sexuales,
así como la posibilidad de tener
experiencias sexuales placente-
ras y seguras, libres de toda coac-
ción, discriminación y violen-
cia» (Organización Mundial
de la Salud).

«La salud reproductiva impli-
ca la posibilidad de tener una
sexualidad satisfactoria y segu-
ra, así como la libertad de tener

La visita de la Cruz Roja
filial La Plata a Quiroga

Club Atlético Quiroga; de en-
fermería, conductor de trans-
porte sanitario y relacionados a
la salud en emergencias; perso-
nal de servicios públicos (poli-
cía, tránsito y bomberos), ade-
más del propio personal de la
entidad y de cooperativas veci-
nas   La visita fue gestionada y
apoyada por la Cooperativa
eléctrica y de servicios públi-
cos ‘Facundo Quiroga’ Ltda.
siguiendo el séptimo principio
cooperativo, «Compromiso
con la comunidad».

En el cierre, 31 de agosto,
para entidades cooperativas la
Jornada comenzó pasadas las
8:30 con una introducción a
cargo del Ing. Javier Castella-
nos sobre «Riesgo Eléctrico» y
luego la capacitación estuvo a
cargo de los Instructores de
Cruz Roja. La jornada se cerró
con un almuerzo de camarade-

ría en la sede de la cooperativa
anfitriona.

Entre los integrantes de la de-
legación visitante se encontra-
ba Agustín Zabaleta, preocupa-
do porque el servicio y los co-
nocimientos lleguen solidaria-
mente a los hasta ayer nomás
fueron sus propios vecinos.

A lo largo de esos tres días se
llegó a capacitar a más de 500
personas en Reanimación Car-
dio Pulmonar, primeros auxi-
lios y a los más pequeños se les
enseño como lavarse las manos
para prevenir enfermedades. Se
contribuyó a difundir el uso del
Desfibrilador Externo Automá-
tico (DEA) que cuenta Quiro-
ga, en caso de un paro cardio-
rrespiratorio.

«Es importante que entendamos
que el solo hecho de aprender las
maniobras de RCP es un acto de
solidaridad que tenemos con las
personas que compartimos este
mundo, sea quien sea. Estamos
muy contentos de haber podido rea-
lizar este proyecto y con el alma
inmensamente feliz. Felices porque
nos abrieron todas las puertas, feli-
ces por hacernos sentir en casa
siempre, felices por cada sonrisa de
los niños cuando nos vieron venir
en caravana con las sirenas, por
cada abrazo y principalmente por
entender que en equipo jugamos
mejor» dijeron los representan-
tes de Cruz Roja.

La delegación de la Cruz Roja con
personal de emergencia.

La delegación de la Cruz Roja en la Escuela N° 8. Continúa en pág 3, Col. 1

ENTREVISTA: DR. MARIO VALINOTI

Salud sexual y
reproductiva
Un equipo de salud local
para saber de qué se trata

hijos si y cuando se desea»
(Idem).

Ambas cuestiones, salud
sexual y reproductiva, fueron
motivo de la entrevista reali-
zada al Dr. Mario Valinoti,
Director del Hospital Muni-
cipal Dr. Manuel F. Arce de
Facundo Quiroga, el viernes
14 de septiembre en el pro-
grama «Un plan perfecto» por
FM Forty (106.9) que se re-
produce en Quiroga a través
de la 95.7

Continúa en pág 7, Col. 1

Consejos y orientación profesional para que unos enseñen a
otros. La capacitación de los jóvenes quiroguenses se multiplica en
sus compañeros. Al fondo el responsable Dr. Mario Valinoti.
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Extraño peregrino
Joe Guy movilizó aJoe Guy movilizó aJoe Guy movilizó aJoe Guy movilizó aJoe Guy movilizó a
gran parte de lagran parte de lagran parte de lagran parte de lagran parte de la
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Continúa en pág 3, Col. 1

Buenas noticias para y
desde la Secundaria N° 11

En pág 5, Col. 1

Carretero reelegido como Delegado
para su sexto período Continúa en pág 12, Col. 1
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Cuando su implantación en
2001, la posibilidad de elegir
en cada pueblo al Delegado mu-
nicipal entre los vecinos de cada
lugar motivo una singular satis-
facción porque se daba respues-
ta a un viejo anhelo de las loca-
lidades. En tiempos democráti-
cos nada más  anacrónico que
poner a dedo al representante
del intendente. Sin embargo la
experiencia no ha sido para
nada enriquecedora. Y antes de
avanzar más queremos dejar
sentado que no estamos juzgan-
do la buena o mala función de
ningún Delegado en particular.
Nos referimos si, al sistema en
general.

Cuando la primera experien-
cia electoral  nos dábamos por
satisfechos: se había logrado lo
que tanto se reclamaba y no era
momento para mayores deman-
das. Pero fueron pasando los
años y los Delegados quedaron
tan relegados como antes y el
sistema no se nutrió de ningún
tipo de avance. Su autonomía
es nula y siguen  tan atados a las
decisiones del ejecutivo como
lo fueron históricamente. No
hubo ni hay bosquejos de inten-
tar  incorporar la figura de un
consejo asesor, símil de conce-
jo deliberante local que actué
ad honorem con cuatro o cinco
representantes de instituciones
intermedias para asesorar,
acompañar  y orientar al Dele-
gado en su labor.

Dentro de estos lineamientos
la pregunta sobre ¿Pará que ele-
gir mediante sufragio universal
un delegado municipal? adquie-

re relevancia, debido a que pa-
rece ser que esta forma de parti-
cipación ciudadana es la que se
busca para afianzar las institu-
ciones democráticas en el nivel
inferior de administración pú-
blica. Que se elijan democráti-
camente los delegados munici-
pales nos muestra un cambio en
el rol de los municipios. Aquí
adquiere relevancia otra pre-
gunta que se puede formular de
la siguiente manera ¿Es sufi-
ciente la elección de un delega-
do municipal para conseguir
mayor participación ciudadana
en la gestión de lo público?

No tiene facultades de admi-
nistración, ni de gestión, ni si-
quiera de representación de la
respectiva localidad, entonces
tiene sentido plantearse la pre-
gunta ¿Para qué sirve la elec-
ción de un delegado municipal?
Debido a que legalmente no re-
presenta a la comunidad que lo
elije, ni mucho menos tiene fun-
ciones de administración de
esta. Pero el solo hecho de ha-
ber sido elegido lo lleva a re-
presentarla; el delegado se
transforma en un gestor de la
comunidad

Si entendemos que las políti-
cas de descentralización admi-
nistrativas tienden a delegar ha-
cia niveles inferiores de la ad-
ministración estatal responsa-
bilidad en la gestión de recur-
sos y gastos, debemos entonces
esclarecer cuál es la función de
un delegado municipal, o me-
jor dicho cuál es la delegación
específica que realiza el muni-
cipio en este administrador lo-

Delegados: un sistema que no sirve
Esta nota está escrita antes de la elección deEsta nota está escrita antes de la elección deEsta nota está escrita antes de la elección deEsta nota está escrita antes de la elección deEsta nota está escrita antes de la elección de
Delegados municipales. Cuando usted la puedaDelegados municipales. Cuando usted la puedaDelegados municipales. Cuando usted la puedaDelegados municipales. Cuando usted la puedaDelegados municipales. Cuando usted la pueda
leer ya se sabrán los resultados de los nuevosleer ya se sabrán los resultados de los nuevosleer ya se sabrán los resultados de los nuevosleer ya se sabrán los resultados de los nuevosleer ya se sabrán los resultados de los nuevos
elegidos. Por eso la hacemos ahora porque noelegidos. Por eso la hacemos ahora porque noelegidos. Por eso la hacemos ahora porque noelegidos. Por eso la hacemos ahora porque noelegidos. Por eso la hacemos ahora porque no
cambia nada con el resultado.cambia nada con el resultado.cambia nada con el resultado.cambia nada con el resultado.cambia nada con el resultado.

Si la función de un delegado
municipal es la de ser el repre-
sentante del ejecutivo munici-
pal en la localidad, podemos
presuponer que será quien trans-
mita las distintas inquietudes
que tienen los pobladores de la
comunidad al poder ejecutivo
municipal. Entonces podría-
mos medir la labor de un dele-
gado como buena o mala según
la cantidad de expedientes (pe-
didos realizados al ejecutivo
municipal) presentados. Se en-
tendería que estos pedidos son
aquellos que la comunidad hace
llegar al representante del eje-
cutivo municipal.

Entonces, podemos decir que
un delegado realizó una buena
gestión si transmitió realmente
tantos pedidos, como los que
recibió, sin importar la viabili-
dad de los mismos, ya que su
función no es efectivizarlos,
sino transmitirlos según el de-
creto que llama a consulta po-
pular y establece su función.

Evaluar la función de un de-
legado municipal de esta mane-
ra nos llevaría a encontrar un
absoluto fracaso en la partici-
pación ciudadana a través de la
elección de su representante,
porque la mayoría de los pedi-
dos no se gestionarían ya que
como ha quedado explicitado
la provisión de los bienes pú-
blicos que realiza el ejecutivo
municipal supera con creces las
que la localidad pueda susten-
tar autónomamente. Debido a
esto los incentivos que tiene el

Como evaluar la actuación de un delegado

ejecutivo municipal en la pro-
visión de bienes y servicios en
la cabeza de partido, donde  se
concentra el grueso de los vo-
tantes a quienes debe responder
políticamente fruto de la repre-
sentación que ostenta, son mu-
chos más importantes que los
que tendría para realizar gestio-
nes en la comunidad en la que
se asienta la delegación munici-
pal.

Consideramos entonces, que
si el objetivo es lograr una ma-
yor participación ciudadana,
esta no debe reducirse solo al
acto eleccionario debido a que
el elegido no será representan-
te, y segundo, que tendrá las
manos atadas para poder reali-
zar cualquier actividad en pos
del desarrollo de su comunidad.

La experiencia demuestra
que el delegado elegido median-
te una consulta popular no vin-
culante se comporta como legi-
timo representante de su comu-
nidad y realiza actividades ten-
dientes al desarrollo de la mis-
ma. Estas actividades nos lle-
van enmarcar su función en la
de un gestor de la cosa pública,
que busca a través de los distin-
tos medios que tiene a su alcan-
ce el desarrollo de lo que po-
dríamos llamar políticas públi-
cas locales.

Ante la pregunta de ¿Para qué
la elección de un delegado mu-
nicipal?  es necesario no que-
darse en el acto formal de la
elección debido a que puede no
llegar a ser suficiente para for-

talecer una institucionalidad
democrática, por un lado debi-
do a la insuficiente provisión
de recursos que tiene una dele-
gación municipal y por el otro
las casi inexistentes facultades
de que posee un delegado para
gestionar el desarrollo de su lo-
calidad.

Si bien se considera producti-
vo el intento de someter a con-
sulta popular la elección de un
delegado municipal, la misma
se debe reforzar con políticas
públicas que tiendan a la obten-
ción de recursos de estas comu-
nidades para poder gestionar su
desarrollo. Estos recursos de-
berían provenir de niveles pro-
vinciales o nacionales de la ad-
ministración pública, a través
de programas y asesoramiento
sobre la implementación de po-
líticas públicas en estas peque-
ñas comunidades.

De esta manera el represen-
tante podría realizar gestiones
para la obtención de recursos,
lo que conllevaría un desarro-
llo democrático en la comuni-
dad, la cual debería colaborar y
obtener consenso sobre cada
provisión de un servicio que
quiera realizar en la misma. Y
de esa manera, la participación
ciudadana no se limitaría mera-
mente al acto eleccionario, sino
que se expandiría a una discu-
sión sobre las posibilidades de
desarrollo que tiene la comuni-
dad.

El Director

cal, para poder evaluar si las
políticas de participación ciu-
dadana a través de una consulta
popular no vinculante pueden
llegar a servir o no.

Y tampoco podemos dejar de
lado en este análisis el proble-
ma que se presenta en el hecho
de que estructuralmente las ad-
ministraciones locales, en este

caso la pequeña comunidad es
deficitaria en la obtención de
recursos para financiar la pro-
visión de sus bienes y servicios
públicos.
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Extraño peregrino
Viene de Tapa, Col. 4

El viajero en su visita al Taller Protegido, con personal y operarios del
mismo y la autora de la nota e intérprete.

El hombre y su elemento. El enlace
ideal entre el caballo y su jinete,
Joe Guy.

Por Adriana Lanzi

La Distrofia Muscular de Du-
chenne (DMD) es la distrofia
muscular más común diagnos-
ticada durante la infancia. Li-
mita significativamente los
años de vida de los afectados.
Afecta a 1 de cada 3.500 niños
en el mundo (alrededor de
20.000 casos nuevos cada año).

Es un desorden progresivo del
músculo que causa la pérdida
de su función y por lo tanto los
afectados terminan perdiendo
totalmente su independencia.
La enfermedad es causada por
una mutación en el gen que co-
difica la distrofina. Debido a
que la distrofina está ausente,
las células musculares se dañan
fácilmente. La debilidad mus-
cular progresiva lleva a proble-
mas médicos graves. Los niños
necesitan silla de ruedas alrede-
dor de los 12 años y la expecta-
tiva de vida promedio es de 30
años. La DMD se manifiesta
principalmente en los varones
debido a que el gen de la DMD
se encuentra en el cromosoma
X. La mutación del gen que cau-
sa Duchenne, generalmente se
transmite de la madre al hijo,
sin embargo un 35% de los ca-
sos ocurren por mutación es-
pontánea «de-novo». Puede
ocurrir en cualquier familia, no
conoce fronteras y afecta a to-
das las culturas y razas.

¿Qué es Duchenne?

La quiroguense Silvana Alonso
participando de la campaña de
concientización.

La Distrofia Muscular de
Becker (DMB) es menos grave
que la de Duchenne y se produ-
ce cuando la distrofina se fabri-
ca, pero no en la forma ni canti-
dad normal. La diferencia prin-
cipal es que la evolución de la
enfermedad es mucho más len-
ta y es menos común. Ocurre
en aproximadamente 3 a 6 de
cada 100.000 nacimientos.

Actualmente no existe cura
para estas enfermedades, pero
por primera vez, existen tera-
pias prometedoras en investi-
gación y tratamientos que pue-
den retardar la progresión o
prevenir complicaciones secun-
darias.

Fuente: Asociación Duchenne
Parent Project

¿Porque a los mayorcitos nos
recordaba la imagen de un va-
quero de los films que veíamos
en el Cine Teatro Español? don-
de Angelito Cerri era el alma
mater.

¿Porque los más jóvenes en-
contraron un personaje vistoso e
interesante que habla otro idio-
ma y «arregla» caballos?

Un tipo desinteresado y co-
municativo a pesar de la barre-
ra del idioma. Australiano, na-
cido en Sydney, actualmente
vive en Nueva Zelanda. Una

esposa, tres hijos, el mayor se
suicidó el año pasado y con él
pensaban realizar este viaje por
Sudamérica. Viajó más de
40.000 kilómetros a caballo.
Recorrió EE UU varias veces,
cruzándolo de este a oeste. A
veces solo, a veces con la fami-
lia. En Canadá, otro de los paí-
ses que visitaron, durmieron en
una carpa con una temperatura
de treinta grados bajo cero.  A
pesar del frío extremo contó que
sólo una vez se enfermaron, una
gripe los obligó a quedarse
adentro de la carpa por una se-
mana. Recorrieron veintiún países de Europa tocando su

música, durmiendo entre otros
incómodos lugares en las esca-
linatas de las iglesias.

Increíblemente prefiere dor-
mir a la intemperie con viento,
con frío a disfrutar de una cama
en alguna casa donde se lo invi-
tó a pernoctar, resistiendo la
tentación de la comodidad. En
esto como en otras cuestiones
no acepta algunas reglas de la
sociedad capitalista. Sus hijos
no asisten a la escuela, son edu-
cados en su casa: él se encarga
de las matemáticas y su esposa
del inglés.

Viaja durante 6 meses y luego
regresa a su casa y vuelve a visi-
tar con su familia algunos de los
lugares que recorrió solo.

Descubrió su don siendo
muy joven, y entonces decidió
dejar atrás Australia y salir al
mundo a cumplir su propósito
en el mundo: amansar caballos
indomables a los que puede
acercarse y amansar sin usar
violencia.

Escritor, narrador, poeta,
músico. Un personaje que lle-
vaba muy poco en su mochila,
casi nada, aunque llevaba para-
dójicamente una carga muy pe-
sada: las cenizas de su hijo.

Aceptó ir a charlar donde lo
invitaban con la mejor predis-
posición. Por suerte muchas
profes y estudiantes pudieron
traducir lo que contaba. Su
mensaje es convencer que cada
uno tiene un don y es la obliga-

ción es descubrirlo y seguirlo.
Pensaba quedarse dos días en

Quiroga y terminó quedándose
casi dos semanas. Se dedicó a
los caballos, a «arreglarlos»
como decía (fix). Le pregunté
qué diferencia había entre arre-
glarlos y domarlos y respondió
que él trabajaba con animales
con problemas. Y ahí se lucía
en esa tarea en el Monte de Chi-
rico o en el campo.

En uno de los poemas que
publicó en Facebook «A life
without living» (Una vida sin
vivir) dice: «The stronger you
become the less you will need,
things « people «  ( «Cuando
más fuerte te volvés menos co-
sas y gente necesitas…») « Be-
lieve in your self, stay humble.
Thank your creator for the gift.»
(Cree en tú mismo, mantente
humilde. Agradece a tu creador
por el don.)

El lunes partió en su caballo
después de visitar el Taller Pro-
tegido donde dejó una donación
para los operarios.

Una imagen romántica: un ji-
nete con un típico sombrero
australiano, botas con espuelas,
ojos celestes de mirada nostál-
gica que se alejaba del pueblo
llevándose tal vez buenos re-
cuerdos, dejando un mensaje de
aventura y libertad además de
un puñado de cenizas. Dice que
la música juega un rol impor-
tante en su camino, le ayuda a
mostrar y a entender el mundo
contando las historias de sus
viajes.

¿Volverá?

La Municipalidad de Nueve de Julio adquirió reciente-
mente un nuevo camión Ford Cargo 1517 (Volcador frontal)
con destino a la Delegación de Facundo Quiroga.

El mismo se
destinará a la
recolección de
residuos no pe-
recederos y
forma parte del
programa de
equipamiento
a las delegacio-
nes del interior
del partido.

Nuevo camión para Quiroga
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Alumbrado público

NUESTRA GENTE

Decesos
Obdulio Argimiro Pérez,
el 17.09.2018,
a los 72 años de edad.

Genaro Luis Destéfano,
el 17.09.2018,
a los 59 años de edad.

Rómulo Ibáñez (Ruli)
el 20.09.2018
a los 55 a los de edad.

Como resultante de distintas
evaluaciones que se venían
efectuando de un tiempo a esta
parte, el Departamento Ejecu-
tivo Municipal ha dispuesto
adelantar el incremento previs-
to oportunamente para el mes
de noviembre y presupuestado
sobre inicios del presente ca-
lendario al presente mes de se-

Durante el transcurso de este mes la Cooperativa de Provi-
sión de Obras y servicios públicos ‘Facundo Quiroga’ Ltda.
incorporó al sistema de Alumbrado Público de la localidad 5
luminarias nuevas en Barrio del Hogar «Virgen de Lujan». El
Proyecto, según la comunicación cooperativa, nació por la
solicitud de los vecinos del lugar ante el Secretario General
de la Municipalidad, ya que no contaban con Alumbrado
Público y es una zona donde se han establecido muchas
familias.

Por convenio entre Cooperativa y Municipalidad, en el
marco del Expte.4082-1701/2018 se instalaron: 5 Brazos de
Hierro con Artefacto tipo «Perita» de fundición con lámpara
LED en las calles: La Tablada entre Huidobro y El Tala (1);
El Tala (3); Oncativo (1).

Dispuso el ejecutivo municipal el
adelanto del aumento previsto
para trabajadores
Alcanza el 6% y se
percibirá junto al salario
del presente mes

tiembre, del orden del 6%, para
todos los trabajadores de la
planta municipal; el que será
percibido junto a los haberes
mensuales el viernes 28 de este
mes.

Esta mejora surge de la eva-
luación realizada por el Ejecu-
tivo, junto al Sindicato de Em-
pleados Municipales y la Unión
de Personal Civil de la Nación
(UPCN), el impacto inflaciona-
rio acumulado de 23,5%; lo-
grándose con esta modificación

mencionada un acumulado de
20,5% de aumento para los tra-
bajadores municipales a lo lar-
go del año, lo que atempera es-
tos índices.

Asimismo, es de destacar que
ya ha comenzado a evaluarse la
aplicación de nuevos incremen-
tos salariales para el mes de no-
viembre próximo, los que se-
rán acordes a la evolución del
índice inflacionario que se pre-
sente para fin de año.

(Prensa Municipal)

Una buena noticia. Quere-
mos agradecer a la familia de
Narciso Codesal - sus hijos Nar-
ciso, Pablo, Daniela, Silvina y
Gabriel por la donación de 13
colchones para nuestra institu-
ción. Estamos muy contentos y
agradecidos.  En la imagen ce-
lebrando su cumpleaños con
hermanas e hijos.

Retiro de pases libres multimodal
La Dirección General de

Discapacidad de la Munici-
palidad de Nueve de Julio in-
forma que se encuentra vigen-
te el retiro de pases libres
multimodal para personas

Hogar Virgen de Lujan

con discapacidad. Los intere-
sados deben presentarse en las
oficinas de Av Urquiza 1.162
de Nueve de Julio, o comuni-
carse telefónicamente con el
número 610070/71.
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El lunes 17 de septiembre, la
escuela Secundaria n°11 reci-
bió once tableros de ajedrez -
flamantes- de alta calidad que
los vecinos Gabriel Macaroni
y Raúl Rey entregaron para la
práctica del llamado juego cien-
cia en ese ámbito estudiantil.
La entrega se realizó a instan-
cias del profesor de educación
física y Preceptor, Jorge Viñas,
que consideró que la Secunda-
ria n°11 era el mejor ámbito
para canalizar la intención de
los donantes, que es la de pro-
mocionar este juego milenario
que nunca deja de estar de moda
y cuyo  aprendizaje presenta
beneficios  en todas las edades
debido a que  reúne caracterís-
ticas tales que favorece el ejer-
cicio y desarrollo de las aptitu-
des mentales: concentración de
la atención, memoria (asociati-
va, cognitiva, selectiva, visual),
abstracción, razonamiento y
 coordinación son sólo algunas
de ellas.

Agradeció la visita y la dona-
ción la Directora del estableci-
miento educativo Anabella
Lauría quién entrevistada para
La Ventana radial dijo:

 «Esta iniciativa la comparti-
mos con el profesor Jorge Vi-
ñas, que es además preceptor
en la institución y siempre no-
tamos  su preocupación por in-
centivar a los chicos en ser úti-
les,  en algo que los movilice y
en este caso la práctica de aje-
drez es muy  importante para
ellos, en la concentración, en
pensar, en generar paciencia
también para que entiendan que
hay cosas que llevan su tiempo.
En horas libres vamos a involu-
crarnos y que otras personas nos
puedan ayudar para que ellos
aprendan el juego y que sea tam-
bién una cosa placentera».

Interrogada sobre otras cues-
tiones expresó:

 «La escuela en estos momentos
participa en varios proyectos y no-
sotros tratamos de incentivar a los
alumnos a que participen, a que se
comprometan, que generen un
vínculo con la escuela, con la so-

ciedad, con cuestiones
comunitarias y los chi-
cos demuestran interés
con ello y los profesores
acompañan. Uno de esos
proyectos se llama G
20».

(Nota de la redac-
ción: El G20 es el prin-
cipal foro internacional
para la cooperación
económica, financiera
y política; aborda los
grandes desafíos globa-
les y busca generar po-
líticas públicas que los
resuelvan. Está com-
puesto por la Unión
Europea y 19 países
entre ellos Argentina y
la cumbre anual se hará
en nuestro país este año en no-
viembre. El G 20 Juvenil es un
simulacro donde escuelas de la
provincia representan uno de
doce temas y un país de esos 20.
Las escuelas secundarias traba-
jan a nivel escolar, municipal,
y regional)

 «Los chicos deben preparar y de-
fender ese proyecto -continuó di-
ciendo Anabella-  y si tienen
chances llegarán hasta octubre que
es la instancia final. También par-
ticiparon recientemente de la se-
sión estudiantil del Concejo Deli-
berante, donde llevaron sus proyec-
tos, todos relacionados con cues-
tiones comunitarias, tanto de la
sede, que es la secundaria n.11,
como de la extensión 2110 que es la
escuela de La Corona»

¿Cuáles son esos proyectos?
«Para la extensión de La Co-

rona lo que se pidió fue el acce-
so a Internet para que los chicos
puedan trabajar desde el aula;
estamos como a contramano
con el sistema porque en la sede
tratamos de que todo esté rela-
cionado con la tecnología e in-
ternet y en el campo quedamos
un poco relegados con eso. Ya
hemos tenido algunas respues-
tas: desde la ‘Cooperativa Eléc-
trica’, desde la estancia ‘La Co-
ronita’ que nos va a facilitar el
acceso; también un número de
teléfono fijo porque al no tener

Buenas noticias para y desde la Secundaria N° 11

acceso a celulares es como que
estamos incomunicados, los
chicos sienten eso.

Los restantes tienen que ver
con la localidad donde los chi-
cos siempre tienen los mismos
intereses: la iluminación con
zonas muy oscuras; el trato de
la basura, el basural, la recolec-
ción y separación; el bacheo, el
estado de las calles. Siempre los
temas giran en torno a estas
cuestiones y los chicos demues-
tran interés y son más observa-
dores que nosotros».

Sabemos que hay una partici-
pación en la legislatura bonaeren-

Una de las mesas del lunch con el que alumnos y profesores cerraron la semana del estudiante.

Entrega de los once tableros de ajedrez en la
secundaria N°11. Jorge Viñas, ‘Popy’ Gómez, Raúl
Rey y la directora Anabella Lauría. Ausente en la foto
Gabriel Macaroni. Otros dos tableros recibió el grupo
‘Adolescentes en acción’.

se…
«Tenemos tres alum-

nas que pasaron la etapa
distrital y que los prime-
ros días de octubre visi-
tarán, en la ciudad de La
Plata, las cámaras de Di-
putados y Senadores de
la provincia con la pre-
sentación de proyectos
sobre embarazo adoles-
cente y la xenofobia».

Enumeráme las activi-
dades de los jóvenes del
colegio en la semana del
estudiante…

«La semana del estudian-
te forma parte del proyecto
institucional donde todos
nos comprometemos, para
que en esos cuatro días la

pasemos lo mejor posible y lo más
tranquilo posible y que no haya
nada que pueda perjudicar a los
alumnos y a la institución; trata-
mos de compartir la organización
que está a cargo de la promoción
que es sexto año y se planifican
actividades para esos cuatro días».

¿Qué tipo de actividades?
«Cada grupo, de primero a

quinto reciben una temática;
este año está orientada hacia la
historia y deben presentar todo
relacionado a una civilización
determinada (Vikingos, Grie-
gos, Egipcios, China y Roma.
Se busca información, se reali-

zan afiches, escenografía repre-
sentando estas civilizaciones,
hay disfraces en ello y hay allí
una asociación entre la diver-
sión y las cuestiones escolares.
Hay obras de teatro, squetch,
stand up, monólogos; un ping
pong de preguntas y respuestas
donde las profesoras les alcan-
zan diez preguntas acordes a sus
materias con los contenidos ya
trabajados en el año; siga la pa-
labra con términos relaciona-
dos con matemáticas, lenguaje,
inglés; también hay una jorna-
da deportiva el miércoles en el
campo de deportes del Club At-
lético Quiroga y el jueves una
coreografía donde deben parti-
cipar  todos los alumnos de cada
curso y se hace en la calle para
que puedan presenciarla sus fa-
miliares y que la semana del
estudiante no se vea como algo
negativo y por la noche en el
colegio el lunch del estudiante
donde nos reunimos profesores
y alumnos. Buscamos fortale-
cer vínculos y que los chicos
vean que se pueden hacer otras
cosas. Estamos muy contentos
con ese trabajo sano y con la
participación de ellos. Es tam-
bién todo un desafío; para no-
sotros es mucho más fácil estar
en el salón y dando clases nor-
malmente, pero esto es una cosa
linda y la queremos sostener».



6 Septiembre de 2018

Hay cosas, momentos, sensa-
ciones, que mi profesión me
brinda día a día, y para mi es
una satisfacción. Hoy fui a ver-
te jugar al fútbol Federico Ma-
cias, nunca lo había hecho,
aquella fea y lejana lesión quiso
que nos cruzáramos en la vida,
una satisfacción y emoción
enormes sentí en cada pelota que
corriste, jugaste, luchaste y ni
hablar en TU gol. Para mí ya lo
habías metido mucho antes,
cuando el fútbol te puso de por
medio una grave lesión y vos lo
superaste, ese fue TU golazo.
Me alegra mucho el momento
que vivis, no me olvido de tu
MADRE y su compañía per-
manente. Abrazo enorme de
gol... goleador!!!! Seguí así, ven-
drán más alegrías.

La Municipalidad de Nueve
de Julio recuerda que se encuen-
tra en funcionamiento y plena

A TRAVÉS DE LA PÁGINA WEB MUNICIPAL

Sistema de presentación y seguimiento de reclamos

El pasado 25 de agosto desde
la Secretaría de Desarrollo Co-
munitario y las Subsecretarías
de Promoción Social y Niñez,
Adolescencia y Familia se
acompañó a los jóvenes que
conforman el grupo de «Ado-
lescentes en Acción» de Facun-
do Quiroga, quienes se reunie-
ron una vez más en la Plazoleta
Avellaneda, para dar un cierre
al trabajo que se viene realizan-
do de embellecimiento de ese
espacio público.

Gracias al asesoramiento de
la profesora Agustina Migliar-
di comenzaron a pintar un mu-
ral, que es una construcción co-

Actividad en Quiroga de la Secretaría
de Desarrollo Comunitario

vigencia una nueva forma de
toma de reclamos por parte del
municipio, a través de su pági-

na web.
A través de la misma cada

persona puede ingresar al sitio
oficial del municipio: http://
www.9julio.mun.gba.gov.ar, y
en el link de reclamo y sugeren-

cias del sitio -que se denomina
«participación vecinal»-, debe
registrar un usuario, y a partir
de allí, iniciar un reclamo, por
caso una luminaria quemada; o
alguna cuestión atinente a ser-

vicios públicos, marco en el que
simplemente se debe colocar
una referencia de la dirección,
e incluso colocar una imagen o
foto de referencia.

De esta manera, inmediata-
mente el sistema genera una res-
puesta al correo que informó
con el status de inicio, de mane-
ra tal que desde el municipio,
cada vez que el administrador
del servicio toma el reclamo, se
efectúa una notificación de que
el trámite se va moviendo, lo
que permite efectuar un segui-
miento del mismo y revisar los
plazos.

 El sitio es muy sencillo y per-
mite tomar el 100% de los re-
clamos que actualmente llega-
ban vía telefónica o personal.

Cabe destacar además que si
bien el sistema no es una aplica-
ción propiamente dicha, puede
generarse un acceso directo des-
de cualquier teléfono, en tanto
que quienes no posean esta tec-
nología o no utilicen la misma,
pueden seguir comunicándose
por las vías habituales para que
su reclamo sea solucionado.

Luis Rusconi

lectiva, síntesis y metáfora del
sentir y pensar de este grupo;
otro modo de ser protagonistas
y testigos de su tiempo y de de-
jar un registro, una huella de su
paso por este espacio y compar-
tirlo con la comunidad.

El mensaje se dejó en suspen-
so porque creemos que nadie
mejor que estos «Adolescentes
en Acción» pueden transmitir-
lo, con la certeza de que una
vez concluido, el mural tam-
bién hablará por ellos.

(Fuente: Prensa municipal) El trabajo del grupo en pleno
desarrollo.

El mural concluido.
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«Esta preocupación la tenemos
desde hace mucho tiempo y hace
mucho por lo tanto que trabaja-
mos en ello con el equipo de salud
del Hospital de Quiroga y siempre
haciéndolo mancomunadamente
con las escuelas de nuestra locali-
dad con todo el apoyo del personal
docente de las mismas.» Comien-
za diciendo el Dr. Valinoti-

«Hace un tiempo surgió el
tema de trabajar con los jóvenes
en el tema de salud sexual y
reproductiva, que así se llamó
en 2014, cuando iniciamos este
proyecto y el objetivo era que
jóvenes en edad escolar se capa-
citaran en ese tema y fueran
ellos  los que capacitaran a sus
pares compartiendo conoci-
mientos adquiridos. Es una es-
trategia que se utiliza a nivel
mundial y fue una idea que nos
interesó desde el equipo de sa-
lud del Hospital de Quiroga

Se elaboró un programa de
capacitación e hicimos una in-
vitación abierta a los jóvenes de
la localidad para que se capaci-
taran en salud sexual y repro-
ductiva (SSR). La estrategia era
que ellos se capacitarán e hicie-
ran las réplicas –así las llama-
mos- a estas charlas que ellos
tenían con sus compañeros.
También se incluyó a chicos de
escuela primaria a partir de los
11 años que es cuando están de-
jando la niñez e ingresando a la
pubertad y empieza la preocu-
pación por todo este tipo de te-
mas.

En principio la capacitación
se hacía (en 2014) en el Hospi-
tal, fuera del horario escolar,
una vez por semana en 2/3 ho-
ras y se cubrió todo el año con
el tema. En ese ida y vuelta la
capacitación se amplió a adic-
ciones y alcoholismo. El paso
siguiente fue que los chicos –
siempre acompañados por el
equipo de salud- iniciaron las
réplicas con sus compañeros
que incluyó no sólo las escuelas
primarias de la localidad sino
también de la zona rural».

Valinoti también remarcó el
compromiso de los jóvenes en
el aprendizaje, pero se preocu-
pó por subrayar que el propio
equipo de salud aprendió de
aquellos: «nosotros compartimos
nuestros conocimientos, pero ge-
neralmente es más lo que aprende-
mos de los adolescentes; es muy en-
riquecedor trabajar junto a ellos,
las ideas que surgen son muy bue-
nas».

El equipo de trabajo, condu-
cido por el propio Valinoti está
integrado por Rosanna Ibarra,
psicóloga; Nora Irigoitía, fo-
noaudióloga; Cristina Zygal,
enfermera y Zulma Roldán,
Trabajadora Social. El proyec-
to se llama ‘Jóvenes líderes en

Salud sexual y reproductiva: Un equipo
de salud local para saber de qué se trata

Viene de Tapa, Col. 5

salud’, se continuó en 2015 y si
bien tuvo un breve paréntesis
en 2016, volvió a continuarse
desde el año pasado. El interés
volvió a convocarlos para este
año donde actualmente 13 jó-
venes llevan adelante las répli-
cas: «La verdad es que cada vez
tenemos menos trabajo nosotros»
grafica Valinoti- y lo hacen todo
ellos. Este año se amplió la tarea a
salud sexual integral e incorpora-
mos dos temas surgidos de sus pro-
pias propuestas: violencia de géne-
ro en el noviazgo e identidades de
género. Para esta última formación
vino alguien desde La Plata a ca-
pacitarnos. También se hizo una
capacitación muy importante en
Nueve de Julio (ver La Ventana
n° 210 «Jornada de Sensibiliza-
ción en Diversidad sexual e
Identidad de género…»).

¿Cómo surgen los temas?
«Estos temas surgen a través de la

estrategia de trabajo ¿Cómo es ella?
muy sencilla, los docentes sensibi-
lizan a los chicos en el tema, hacen
un buzón con preguntas anóni-
mas y esas preguntas anónimas de
los chicos en la escuela después son
respondidas por ‘los jóvenes líderes
en salud. El trabajo de este año se
ha ampliado a reuniones semana-
les que abarcan educación sexual,
anticoncepción, métodos anticon-
ceptivos y su uso adecuado, violen-
cia de género e identidad de género
que son las preocupaciones que
manifiestan los chicos en esas pre-
guntas anónimas que reciben los
buzones».

¿Cuáles son las acciones concre-
tas?

«Reitero que aprendemos
mucho al trabajar juntos con

ellos en lo que tiene que ver con
salud sexual y en las enferme-
dades de transmisión sexual y
para evitarlas la única forma
que existe es el uso del preser-
vativo. Hacia ello apuntamos
mucho en la formación. Ahora
bien, nosotros podemos formar
y capacitar e informar, pero hay
una parte que surge de ellos;
por ejemplo, cuando salen a
bailar los fines de semana ellos
se organizan y hay un represen-
tante (o dos) del grupo de ‘jóve-
nes líderes’ que llevan preser-
vativos y todos los chicos del
pueblo sabe que cuando salen a
bailar este grupo tienen preser-
vativos y los proveen a sus com-
pañeros en el lugar de diver-
sión. Hubo situaciones muy
ocurrentes: cuando salía una
combi para llevarlos a un lugar
los jóvenes líderes iban al hora-
rio de partida de la combi y
compartían preservativos con
los que viajaban a otro pueblo o
‘boliche’. Los han llevado al
viaje de egresados y terminó
siendo una novedad dentro del
hotel en el viaje de egresados
donde se comparte con delega-
ciones de otras ciudades que ter-
minaban pidiéndoles a los ‘jó-
venes líderes’ de Quiroga».

¿Han tenido invitaciones para
capacitar en otros lugares o inte-
rés municipal para replicar esto
en otros lugares?

«El Centro Educativo «Pa-
sos» nos invitó años atrás a dar
una charla sobre el consumo
abusivo de alcohol, sobre todo
en la semana del estudiante,
compartiendo la experiencia de
Facundo Quiroga. Siempre es-

tamos interesados en compar-
tirlo con otras localidades; por
ahora lo hacemos en Quiroga,
pero mantenemos la puerta
abierta para hacerlo donde sea.
La propia secretaria de Salud
municipal está interesada en lo
que hacemos, lo sabe y de he-
cho es parte de nuestro equipo
de salud ya que de esa Secreta-
ría dependemos».

El doctor Mario Valinoti
también hace mención a la dis-
tinción recibida del Consejo de
Salud de la provincia de Bue-
nos Aires en 2015 donde se pre-
sentaron trabajos de toda la pro-
vincia sobre atención primaria
de la salud: «Allí se obtuvo el pri-
mer premio, nada menos, en una
convocatoria que el Consejo pro-
vincial de Salud desarrolló en Mar
del Plata y claro que sería bueno
que se replique en otros lugares. Lo
que sí lleva mucho trabajo, porque
semanalmente hay un equipo que
comparte formación con los jóve-
nes líderes, hay un programa y una
capacitación que se lleva adelante.
La estrategia con ellos son las char-
las y los talleres que son las más
ricas porque son las que derivan en
la capacitación de sus compañeros.
Saber hacer un taller lleva mucho
tiempo y trabajo del equipo de sa-
lud. Es un equipo interdisciplina-

rio donde cada cual hace algo de lo
que sabe hacer. Es necesario tam-
bién recalcar el apoyo de las docen-
tes; las directoras de las distintas
escuelas han apoyado mucho el
proyecto, acompañando a los chi-
cos».

Finalmente, Valinoti quiso
agradecer a los jóvenes líderes
y también mencionarlos: «Son
chicos como cualquier otros, que
sólo se preocuparon por hacer esto
y pusieron su empeño en ello: Pilar
Lerchundi, Agustina Macol, Na-
taly Brussa, Magalí Gaitán, Giu-
liana Ledesma, Renata Gusinsky,
Maria Emilia Macaroni, Agustín
Macaroni, Delfina Alegretti, Vi-
viana Arredondo, Yamila Arredon-
do, Isabeella Martín y Angie Ci-
minelli. Habían iniciado algunos
más, pero este es el grupo que está
trabajando hoy, pero es muy entre-
tenido y muy enriquecedor traba-
jar con los jóvenes por lo que se
preocupan y valoran y generan
ideas. Cuando te pones a trabajar
con ellos te das cuenta de las ‘rique-
zas’ que tienen».

Más en: Facebook ‘APS Facun-
do Quiroga’ donde se puede en-
contrar toda información sobre
la actividad que se va desarro-
llando.

Radio
«Un plan perfecto» con la

conducción de Juan Manuel
Jara, se emite de lunes a
viernes de 9 a 12 hs a conti-
nuación de «La Ventana ra-
dio» -lunes a jueves de 8 a 9,
ambos programas por For-
ty 106.9, aplicación dispo-
nible en Play Store y por la
repetidora de Facundo Qui-
roga 95.7

Dr. Mario Valinoti, director del
Hospital Municipal Dr. Manuel F.
Arce de Facundo Quiroga y
responsable del programa de
salud sexual y reproductiva para
jóvenes líderes.
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Escucha "La Ventana Radio"
de lunes a jueves, de 8 a 9 de la mañana,
con la conducción de Carlos Graziolo.

Por la FM 106.9 y su repetidora

de Facundo Quiroga 95.7

Comunicate: al 15 517609
ó al 02317-524060

www.Forty40fm.com.ar
ó bajate la  aplicación

Forty 106.9

Abrí La Ventana y deja
      que entren las noticias:

Néstor, gerente de la
Cooperativa eléctrica y
de servicios públicos

‘Facundo Quiroga’ Ltda.
y padre de Agustín

«La intención de estos talle-
res de capacitación en RCP y
primeros auxilios eran dirigir-
los básicamente a las institucio-
nes cubriendo a una gran canti-
dad de gente teniendo en cuenta
que tenemos casi los mismos
principios entre el cooperativis-
mo y la Cruz Roja y esa manera
colaborar para contribuir a te-
ner una comunidad mejor».

¿Cómo nació esta idea?
«Conversando con Agustín

(Zabaleta) que es voluntario de
la Cruz Roja en La Plata, surgió
esta posibilidad de colaborar
desde la «Cooperativa eléctri-
ca» para que ellos puedan ve-
nir. El trabajo fue todo de ellos,
lo nuestro fue solo coordinar
las visitas a las instituciones».

Agustín, voluntario de la
Cruz Roja Argentina,

filial La Plata

«Ya hace casi dos años que
soy voluntario de Cruz Roja fi-
lial La Plata, una entidad que
está presente en 190 países y a
los largo y ancho del país tene-
mos unas 65 filiales, con sede
central en Ciudad de Buenos
Aires. En esta oportunidad, en
forma conjunta con la coopera-

La visita de la Cruz Roja filial La Plata a Quiroga
Viene de Tapa, Col. 3 Palabras de Zabaleta (s)

tiva pudimos hacer esta activi-
dad, que es uno de nuestros pi-
lares, poder capacitar a las co-
munidades y fortalecerlas.  Qui-
roga cuenta con dos filiales cer-
canas, Chivilcoy y Chacabuco
por lo que en caso de ser nece-
sario Cruz Roja va a estar cerca
de la comunidad. Hacía rato que
tenía ganas de hacer esto aquí y
estaba buscando la forma y el
momento de hacerlo; esos pun-
tos se dieron y pudimos acce-
der aquí a bastantes institucio-
nes. Estamos muy contentos
con lo logrado que fue más de
400 personas capacitadas en
RCP y primeros auxilios. Mu-
chos de ellos son niños y meno-
res de 18 años que tienen eso de
poder contar y transmitir a sus
familias como se hacen estas
maniobras y cómo actuar ante
una emergencia de la salud.
Para nosotros eso es muy im-
portante. Llegar a Quiroga me
enorgullece un poco porque si
bien ya hace cinco años que no
vivo aquí, nunca me olvido de
dónde vengo, de las personas
con las cuales conviví 18 años
de mi vida y todo lo que pueda
traer al pueblo poder hacerlo y
fortalecer a mi propia comuni-
dad en ese sentido me es bastan-
te grato».

¿Puede haber una nueva visita
de la Cruz Roja?

«Hoy no me animo a decir
que sí, pero es posible; Cruz
Roja es conocida y reconocida

La delegación de la Cruz Roja en la Media N° 4.

En la escuela N° 13.

En la escuela n° 41 de La Corona. En el Taller Protegido «Mi pequeña familia».
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Ante cualquier consulta:
comunicaciones.laplata@cruzroja.org.ar
https://www.facebook.com/cruzrojalaplata
https://twitter.com/CRArglaplata

Para descargar la App
y mas información institucional:
http://cruzroja.org.ar/

por la prestación de primeros
auxilios y muchas veces nos van
a ver en respuestas de emergen-
cias, pero no es solamente eso
lo que hacemos; tenemos ges-
tión de riesgo que es como pre-
parar a las comunidades en base
a las amenazas con las que cuen-
ta, como prepararlas para que a
futuro ellos mismos estén listos
para una emergencia y por sí
mismo puedan dar respuesta a
ella. La diferencia entre emer-
gencia y desastre es simplemen-
te la capacidad de respuesta que
tiene esa comunidad. El objeti-
vo que tenemos es que ya no
existan desastres y sean sola-
mente emergencias. Hay cosas
que pueden prevenirse y otras
que no y las emergencias en su
mayoría no avisan que van a
surgir. La idea que tenemos es
capacitar a la gente para que
tenga ese conocimiento y pue-
da afrontar las emergencias y
solos poder auto ayudarse como
comunidad».

También dijo esto
«¿Cómo empezar? ¿qué de-

cir?
Proponer, escribir, planifi-

car, llamar, prender el móvil y
salir a una misión. Mi 4ta mi-
sión, pero esta vez no por una
emergencia, sino por volver.
Volver al nido. Volver a donde
alguna vez una semilla germi-
nó. Volver a mi Jardín de In-
fantes. Volver a mi primaria.
Volver a donde aprendí a ser

electricista, plomero y gasista.
Volver a mi secundaria. Volver
a esa escuela de patio grande
donde mis amigos solían correr.
Volver a la Cooperativa donde
solía jugar por las tardes. Vol-
ver a ese cuartel de Bomberos
que siempre admiré.

Volver a ese Club que me vio
hacer deporte. (Si, alguna vez
fui deportista). Volver a com-
partir después de unos 12 años
con aquellas personas que vie-
ron mis primeros pasos en los
primeros auxilios.

Estoy feliz. Estamos felices.
Agradecidos por el respeto, el
cariño, por cada sonrisa de esos
niños que sin saber quiénes éra-
mos nos abrazaron tan fuerte
como pudieron. Agradecidos a
Bomberos Quiroga, al personal
de Transito, al Destacamento
de Policía por no dudar ni un
segundo en acompañarnos al
Jardín a jugar, a alegrarle el día
a los más peques.

Agradecidos: En lo personal.
Orgulloso de mi familia. De mis
dos familias.  Mama y Papa que
desde siempre me apoyaron en
mis locuras sin límites. Mis 4
abuelos que nos agasajaron. Mi
hermana que por más que dis-
cutamos, siempre está ahí, apo-
yando.

Mi otra familia, mi amada
Cruz Roja Argentina Filial La
Plata que me enseñó a amar, a
tener pasión, a entender que
siempre es momento de sonreír

y ser feliz.
Esta familia que el día que

propuse volver, pero con ellos,
no dudaron ni un minuto decir
que si y darme el apoyo.

Por un mundo más justo y
solidario. Por más personas en-
trenadas en RCP. Por más acce-
so al DEA y la desfibrilación
precoz. Por más Humanidad,
Unidad y Universalidad.

Gracias a: Cooperativa  Qui-

roga, Taller Protegido F. Qui-
roga, Andrea González, Aso-
ciación Bomberos Quiroga,
Daniel Francisco Mortarini,
Atlético Quiroga, Anabella
Lauria, Miguel Ángel Cabrer,
Destacamento Quiroga, Perso-
nal de Transito, Personal Sani-
tario, Cooperativas, Creces,
Restauran Malena, Escuelas 4,
8, 11, 13 y 41, Jardín de Infan-
tes 902, Dr. José Simonelli,

Club Atlético La Niña, a esas
más de 500 personas que nos
escucharon y en especial a los
que fueron protagonistas de este
cuento.

A Nadia Kainz, Shai Jara,
Alejandro y Fernando.

«El día que todos entendamos
el dolor ajeno, habrá menos do-
lor en el mundo...»

Agustín Zabaleta

La delegación de la Cruz Roja en la Secundaria N° 11.

En el jardín de Infantes N° 902.

Personal de cooperativas eléctricas y de servicios.
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A la llegada de José Antonio
Paradela a Gimnasia y Esgrima
de la Plata, que le valió firmar
su contrato profesional y debut
en la reserva del equipo platen-
se, se sumó durante este mes el
debut, también en reserva, de
Federico Paradela en Sarmien-
to de Junín. En poco menos de
un mes los primos Paradela han
llegado a incursionar en la divi-
sión que los pone en la expecta-
tiva y mirada de los técnicos y
habla de sus cualidades futbo-
lísticas. En el caso de ‘Fede’,
también surgido de las inferio-
res del Club Atlético Quiroga,
donde ya mostraba su capaci-
dad, su carrera ha sido vertigi-
nosa, puesto que, con edad de
quinta división, fue promovido

Otro Paradela

a reserva. En ambos casos el
pueblo futbolero de Quiroga
acompaña ilusionado y expec-
tante la carrera de estos dos jó-
venes a los que deseamos el
mayor de los éxitos.

Contrafáctico le llaman aho-
ra en estos tiempos modernos a
todo acontecimiento o a toda
situación que no ha sucedido,
pero que podría haber ocurrido.
La cuestión puede rozar lo filo-
sófico y seguir extendiéndonos
en el tema nos llevaría por labe-
rintos enmarañados de difícil
salida o resolución.

La cuestión es más simple: la
buena campaña de Atlético Qui-
roga, con algunas victorias
como visitante que siempre fue-
ron el talón de Aquiles del equi-
po, dos empates ante el puntero
y casi campeón y una victoria
resonante ante el triple cam-
peón -Atlético 9 de Julio- certi-
fican la conformación de un
equipo competitivo, con bue-

nos refuerzos foráneos y la re-
cuperación de varios locales
que en ese contexto mostraron
lo mejor de sí. Hasta allí todo
muy conocido y nada fuera de
lo habitual que cualquier hin-
cha del violeta pueda decir o
reconocer. Pero, una duda for-
ma parte del motivo de esta co-
lumna: ¿Qué hubiera pasado si
en este equipo jugara Francisco
Hernández (‘Pali’)?

Seguramente que dadas sus
características y bien rodeado
otro gallo cantaría. ¿Para mejor
o para peor? se preguntarán us-
tedes. Volvemos a lo del princi-
pio: es algo contrafáctico, im-
posible de comprobar, pero,
puesto a dar explicaciones, ro-
tundamente para mejor afirmo

y aquí van algunos argumentos:
es Versátil, una cualidad que lo
distingue. En la evolución ac-
tual del juego obliga que un fut-
bolista juegue en varias posicio-
nes. Los grandes equipos mo-
dernos manejan sistemas donde
el técnico puede cambiar la for-
ma de jugar sin la necesidad de
sustituir a un jugador. Y ‘Pali’
lo ha demostrado. ¿Pruebas?
Menos de arquero jugó de todo,
hasta de marcador central fren-
te a independiente de Bolívar,
Torneo Federal ‘C’. Fue volan-
te de creación, de contención,
enganche y delantero.

Talento. Esta es una condi-
ción innata que tienen solo los
grandes jugadores y él lo tiene.

También tiene una mente

potente. La cabeza manda en el
cuerpo, eso está clarísimo. Si el
jugador está bien de la cabeza
puede superar cualquier adver-
sidad. Y él puede hacerlo.

Sacrificio: no todos los juga-
dores están obligados a marcar,
pero las condiciones modernas
de este juego obligan a que lo
haga y ha sabido hacerlo aso-
ciado a su enorme Tempera-
mento que, es una de sus cuali-
dades más destacables. Es cier-
to también, y esto como aspec-
to negativo ese mismo tempe-
ramento en exceso le ha jugado
en contra algunas veces, pero
ha superado con creces esos
momentos con los que jugaron
a favor.

Entender el juego: Es el típi-
co jugador que también saber

leer un partido. Decidir bien,
dar bien un pase, soportar la
marca, manejar el ritmo y saber
correr la cancha son condicio-
nes que solo los cracks poseen.
Adaptarse a cualquier situación
del juego. Un partido, en cada
jugada, ofrece diferentes cami-
nos que concluyen en distintas
acciones. Cada situación ofrece
un escenario a cualquiera de los
dos equipos. El jugador debe
estar preparado para todo. Ex-
pulsiones, lesiones, goles rápi-
dos y errores arbitrales, son par-
te del juego. El futbolista que
entienda eso y tenga la cabeza
para superar cualquier adversi-
dad tendrá la receta del éxito. Y
‘Pali’ lo entiende.

He resumido aquí las condi-
ciones de un jugador formida-
ble con el que los rivales cam-
bian de estado ánimo al saber si
juega o no para el equipo viole-
ta. A la pregunta del comienzo
habría que agregarle un par
más, sabiendo que está inclui-
do en la lista de buena fe que se
entrega a la Liga a comienzos
de año: ¿se animará él mismo a
ponerse en forma en estos días
que restan para el nuevo torneo
y colocarse humildemente a las
órdenes del técnico? Y la otra
¿se animará el técnico a incor-
porarlo a un equipo que ganaría
mucho con su ingreso? Mien-
tras las dudas siguen, el debate
está lanzado.

C.G.

Que hubiera pasado si...
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FUTBOL

San Martín campeón y Dudignac descendido,
las conclusiones, cuando falta una fecha

Decimocuarta fecha
(02.09.2018)
Ag. Álvarez: 1 – Dudignac: 0
Once Tigres: 1 - Atl. 9de Julio: 0
Def. de la Boca: 1 – San Martín: 2 (*)
Atl. Quiroga: 2 (N. Lauría y J. Suñe)
Naón: 1 (Axel Pérez)
12 de Octubre. 2 – French: 1

Decimoquinta fecha
(09.09.2018)
Naón: 1- 12 de Octubre: 3
San Martin: 1 (N: Vásquez)
Atl. Quiroga: 1 (Del Papa)
Atl. 9 de Julio: 0 - Def. de la Boca: 1
Ag. Álvarez: 1 - Once Tigres: 1
Dudignac: 1 - French: 2

El domingo 23 de septiembre pareció
concluir el campeonato. Faltando una
fecha, San Martín sacó la ventaja sufi-
ciente para coronarse campeón y rom-
per la hegemonía del triplete de Atléti-
co 9 de Julio (2015, 2016 y 2017). Du-
dignac descendió, una situación que pa-
recía escrita mucho antes de la decimo-
séptima fecha. Atlético Quiroga supero
holgadamente campañas anteriores y de

no mediar algún fallo arbitral erróneo
(contra San Martín de visitante con un
evidente penal no sancionado) hubiese
llegado con mejores chances. Logró un
triunfo histórico ante Atlético 9 de Ju-
lio, festejado como un  campeonato y se
prepara para el nuevo torneo con gran
expectativa. La cuarta división llega a la
última fecha con chances de consagrarse
campeón.

Decimosexta fecha
(16.09.2018)
Once Tigres: 3 – Dudignac: 1
Def. de la Boca: 0 - Ag. Álvarez: 3
Atl. Quiroga: 1 (F. Ferreras)
Atl. 9 de Julio: 0
12 de Octubre: 1 - San Martín: 1
French: 1 - Naón: 1

Decimoséptima fecha
(23.09.2018)
Dudignac: 1 - Naón: 0
San Martín: 4 - French: 1
Atl. 9 de Julio: 4 - 12 de Octubre: 1
Ag. Álvarez: 1 - Atl. Quiroga: 1
(E. Bruera)
Once Tigres: 2 - Def. de la Boca: 2

Pedazo de gol. El grito de Nicolás Lauría
para celebrar su tremendo golazo ante Naón

Cuarta Division
El CAQ derrotó a Naón por 3 a 0

con goles de José E. Unanua, Fabri-
cio Corvalán y Sebastián Bruera,
para mantenerse en una posición
expectante. También derrotó como
visitante a San Martín por 2 a 1,
goles de Federico Macías y Gonza-
lo Martín (penal). Y por 3 a 1 a
Atlético 9 de Julio con un hac trick
de Federico Macías. El domingo 23
de septiembre tropezó con Agustín
Álvarez que lo derrotó  2 a 0. Todo
se define en la última fecha cuando
reciba como local a Once Tigres.

El piloto quiroguense Emmanuel
Novo lució en el parabrisas de su
auto, el domingo 23, en la prueba
del TC Pista Mouras en La Plata un
recordatorio para homenajear a Ge-
naro Destéfano.

Tabla de Posiciones Primera División
(Cumplidas diecisiete  fechas)

Equipos Pts   J     G     E    P   GF   GC

San Martín (*) 39   17  12    3    2    32    11
Atlético  9 de Julio 34   17  11    1    5    35    16
Atlético Quiroga 30   17    8    6    3    36    23
Agustín Álvarez 30   17    9    3    5    30    24
Once Tigres 27   17    7    6    4    27    19
French 24   17    6    6    5    32    28
12 de Octubre 16   17    5    1  11    20    40
Atl. Naón 15   17    4    3  10    19    25
Defens. de la Boca 14   17    4    2  11    13    36
Dudignac (**) 10   17    3    1  13      9    31

(*) Campeón del torneo.
(**) Descendió a Primera ‘B’

Francisco Ferreras (categoría 2001) y
Juan Ignacio Blázquez (categoría 2002)
ambos jugadores de 5ta División,
sumaron minutos en el triunfo ante Naón.
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43años

En las elecciones -no vinculantes- para
Delegados de las distintas localidades
del distrito de Nueve de Julio, realiza-
das el domingo 23 de septiembre, en
Quiroga, Oscar Carretero se impuso a
Gaspar De la Iglesia por una ventaja de
250 votos. Las dos mesas instaladas en
la Escuela N° 13  le dieron la ventaja a
Carretero por 245 votos sobre 131 de su
oponente en una y por 243 sobre 107 en
la otra. Con ello el actual Delegado
sumó 488 votos sobre 238 que obtuvo
De la Iglesia.

Desde 2001 cuando se implantó el sis-
tema de elección de Delegados por el
voto popular, es la sexta elección que
Carretero gana en forma consecutiva.
La ventaja en esta elección fue más con-

Oscar Carretero ratificó por sexta vez su condición
de Delegado electo

tundente que en 2016 cuando se impuso
sobre Juan Carlos Silva por una ventaja
de 96 votos

El otro dato llamativo es que bajó aún
más la concurrencia a sufragar. De 851
que concurrieron en septiembre de 2016
ahora se bajó a 726 (un 15 por ciento
menos) una tendencia que se viene dan-
do también consecutivamente. Los em-
padronados superan los 1800.

Y volvemos a reiterar algo que ya diji-
mos entonces: entre aquellos que no fue-
ron a votar también existe un tácito apo-
yo al candidato que estaba en funciones
e iba por su quinta reelección, porque
de haber querido modificar la situación
hubieran ido a sufragar. Como enton-
ces, se aceptan otras interpretaciones.

Buena afluencia de votantes durante la mañana. Sin embargo esta elección registro 125
sufragantes menos que en 2016. Una tendencia que se acentúa con el pasar de los años.

El lamentable deceso
de Ricardo Biagioni

Días pasados un alerta de la policía
de Lincoln  informaba sobre la des-
aparición del quiroguense Ricardo
Nelson Biagioni, de 78 años de edad,
a quién no se lo veía de lugares habi-
tuales desde hacía unos días. Ricardo,
que era oriundo Quiroga, se había ra-
dicado en Lincoln y allí siempre se
desplazaba en bicicleta y recorría los
barrios de esa ciudad, siendo un apre-
ciado vecino por lo que se unieron las
fuerzas de seguridad con colaboración
de Bomberos, de Defensa Civil, DDI y

otras, en pos de hallarlo, de quién se
sospechaba que se habría perdido o des-
orientado. El domingo 9 de septiem-
bre, lamentablemente, fue hallado a la
vera de la ruta 188 (camino a General
Pinto) a un kilómetro de la rotonda
Hipólito Irigoyen, caído en un zanjón,
sin vida, junto a su bicicleta. De inme-
diato las autoridades judiciales intervi-
nieron, se solicitó examen forense y se
tomaron los recaudos legales corres-
pondientes. Trascendió que la muerte
habría sido por causas naturales.


